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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
GOBIERNO ABIERTO 
 
OPINIÓN / LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera  
LUIS NAVA EN LOS PRIMEROS LUGARES DEL RANKING NACIONAL. Si usted es nihilista , por favor no continúe 
leyendo estas líneas , si no, sea bienvenido; verá, la constante de Luis Bernardo Nava Guerrero en las encuestas de 
aprobación , es muy sencilla de explicar, pues Luis durante sus tres años con tres meses al frente de la capital 
queretana , ha mostrado ser un excelente administrador ajeno a la polémica y muy efectivo en su labor , pero sobre 
todo, ha sido sumamente puntual en la resolución de la problemática social y en la aplicación de obra pública 
efectiva , pues a diferencia de su antecesor, hoy vocero nacional del PAN, no le ha entrado al relumbrón impulsado 
por pulsiones postmodernistas y esquemas de negocios sacados de algún libro de Carlos “Master” Muñoz. Por 
ponerle un ejemplo y sepa a lo que me refiero , en diversas colonias que ha intervenido el municipio, se han 
realizado consultas con el apoyo del IEEQ bajo el proyecto “Gobierno Abierto” impulsado por el otrora síndico 
municipal y ex presidente municipal Miguel Antonio Parrodi Espinoza, con ello se purga la especulación generada 
por asociaciones que defienden sus intereses y activistas charros que ni viven en la zona, los ciudadanos eligen y el 
gobierno ejecuta , sin intermediarios que complican todo. Por otro lado, no faltará quien a través de falacias 
argumentativas como la de “Todos sabemos que va mal” busque desvirtuar ejercicios de medición con metodología 
probada, pero mire, la cosa es sencilla, hace seis meses Luis ganó con casi el 48% de la votación efectiva, esa es la 
medición más real ¿Qué más aprobación requiere? (PA 7) 
 
https://plazadearmas.com.mx/luis-nava-en-los-primeros-lugares-del-ranking-nacional/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
MORENA 
 
QUE RUIZ OLAES NO SE VA 
Luego de que algunos trascendidos acerca de la dirigencia del partido Morena en Querétaro, particularmente en 
contra de Mauricio Ruiz Olaes, delegado en funciones de presidente del comité ejecutivo estatal de este organismo, 
el exdiputado local reprobó las aseveraciones sobre su salida. Ruiz Olaes indicó que existen algunos perfiles “de 
fuera” y miembros del Partido Acción Nacional que se han involucrado con liderazgos de Morena, que dijo, han 
buscado su destitución. Y es que según los trascendidos, se habla de ejecutar acciones para el arribo de Cesar 
Gutiérrez Sánchez, quien ya habría ocupado este puesto y quien es allegado de activos morenistas como René 
Bejarano y Dolores Padierna. (PA 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: REABREN AULAS 87% PRIVADAS Y 15% PÚBLICAS 
Al menos el 87% de los planteles educativos privados ya han regresado a clases presenciales, mientras que de 
educación pública apenas va el 15%, afirmó Martha Soto, titular de la SEDEQ. (DQ principal) 
 
 

https://plazadearmas.com.mx/author/alejandroolvera/


 
 

LUNES 6 DE DICIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 2 

 

N: OTRO LUGAR RESCATADO  
La rehabilitación del Parque La Lagartija en Juriquilla, para la cual se aplicaron cinco millones de pesos, fue 
entregada ayer por el alcalde Luis Nava y el gobernador Mauricio Kuri, a los habitantes de la zona norponiente, 
como un compromiso más que se ha cumplido. (N principal) 
 
AM: PIDEN ELEVAR RANGO DEL IQT A SECRETARÍA 
El IQT debe convertirse en una Secretaría de Movilidad para que realmente beneficie a los usuarios, señalaron José 
Urquiza Ruiz y Raúl Lorea Salinas, ambos integrantes del Consejo Temático de Urbanismo del Municipio de 
Querétaro. (AM principal) 
 
PA: SIN RIESGO TÍTULO DE UNESCO: FONT 
En opinión del ex director de Sitios y Monumentos del Estado, Jaime Font Fransi, Querétaro ha hecho la tarea en el 
cuidado y preservación del Centro Histórico conforme a los lineamientos de autenticidad e integridad exigidos por 
la UNESCO en la declaratoria de Patrimonio Cultural de la Humanidad otorgada hace 25 años, cumplidos este 
domingo. (PA principal) 
 
EUQ: ENFRENTAN CON PAROS TÉCNICOS DESABASTO 
La falta de materias primas e insumos afecta a todas las industrias de todo el estado, advierte el secretario general 
de CTM. (EUQ principal) 
 
CQRO: ¡VAN A LA FINAL! 
Los rojinegros del Atlas regresaron a una final del fútbol mexicano después de más 22 años, a pesar de ser 
superados este domingo 0-1 por los Pumas de la UNAM en la semifinal. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
EL PRESUPUESTO GARANTIZA OBRAS PROYECTADAS POR KURI 
Asegura Guillermo Vega que el presupuesto que se autorice desde la legislatura deberá garantizar los proyectos 
que propuso el Gobernador Mauricio Kuri. El diputado local por el X distrito, señaló que el presupuesto para 
Querétaro se encuentra en análisis por parte de la Comisión de Planeación y Presupuesto, las cuales cuentan con 
bases sólidas para dar cumplimiento a lo que será el proyecto sexenal de Mauricio Kuri. El presidente de la Junta 
de Coordinación Política estimó que para este miércoles se podrá estar en condiciones de aprobar el proyecto 
enviado por el mandatario, para después ser analizado por la Junta de Coordinación Política en coordinación con 
los representantes de las diferentes fuerzas políticas en el congreso. (PA 2) 
 
LEYES A FAVOR DE HUÉRFANOS POR COVID 19, ENTRE TEMAS DE LEGISLATURA 
Desde la 59 Legislatura local se analizará la forma de proteger los derechos de los huérfanos por el COVID-19, 
declaró la diputada Laura Angélica Dorantes, presidenta de la Comisión de Familia y Derechos de las niñas, niños y 
adolescentes. Se requieren leyes para protegerlos ante los estragos de la pandemia, de ahí la importancia de 
generarlas en la actual Legislatura. Se encuentra entre los temas que tiene programado atender dentro de las 
mesas de trabajo que generará con todas las instituciones vinculadas con los derechos de los menores. Recordó 
que actualmente trabaja en otras dos iniciativas, esas destinadas a crecer los derechos de los menores en general; 
esas se encuentran enfocadas a combatir el abuso sexual y la meta es que sean de las primeras que ingresen en 
2022. (AM 22. Q) 
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QUE GILBERTO NO PIENSA EN EL 2024 
Por Karen Munguía 
Pensar en el futuro político cuando recién se asume un cargo es el gran vicio del sistema político del país, afirmó 
Gilberto Herrera, senador de la República quien aseguró que está concentrado en su trabajo y no en el 2024. 
Herrera Ruiz calificó como un error que las personas piensen “en lo que sigue”, pues consideró que esto genera 
distracción: por el contrario, indicó que los políticos deben dedicarse a trabajar para dar el siguiente paso. (DQ 4) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ASISTE GOBERNADOR A ENTREGA DEL PARQUE LA LAGARTIJA 
El gobernador, Mauricio Kuri participó en la entrega de la rehabilitación del Parque La Lagartija, obra que 
promueve el sano esparcimiento y el fortalecimiento del tejido social en la zona norte de la capital, y que contó con 
una inversión municipal de cinco millones de pesos. Este acto fue encabezado por el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Nava, y contó con la presencia de la presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí 
Domínguez; así como la presidenta de la mesa directiva de la Legislatura local, Beatriz Marmolejo; Fernando 
González, titular de la SDUOP, la secretaria de Servicios Públicos Municipales, Alejandra Haro de la Torre; 
funcionarios estatales y municipales, así como representantes de las colonias beneficiadas. (CQRO 3, DQ 1 y 5, 
ADN, Q, ALQRO, CI, EUQ 2, LDH, ELQNO, EM, PI) 
  
SUPERVISA MAURICIO KURI OBRAS EN EL BATÁN  
El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri supervisó los trabajos en El Batán municipio de Corregidora, donde se 
está llevando a cabo una ampliación a cuatro carriles en la carretera. (N 2) 
  
ANTE ÓMICRON, LLAMA VOCERÍA A ELEVAR EL NIVEL DE CONCENTRACIÓN EN LA PREVENCIÓN 
El vocero Organizacional, Erick Ventura informó que tras darse a conocer la presencia en México de la variante 
Ómicron del virus causante de COVID-19, las medidas más efectivas para combatirla continuarán siendo la sana 
distancia, el uso adecuado y permanente del cubrebocas, lavado de manos, ventilación de espacios, evitar 
aglomeraciones y reuniones muy concurridas; además de acceder al cuadro completo de vacunas para frenar las 
mutaciones del virus que producen nuevas variantes. (N 4, AM 21, PA 5, LDH) 
  
ENTREGA SECRETARIA DE GOBIERNO NOMBRAMIENTOS A FUNCIONARIOS 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, realizó un recorrido de supervisión por diversos órganos 
desconcentrados adscritos a la dependencia a su cargo, e hizo entrega de los nombramientos a sus nuevos 
titulares: Adrián Saúl Alcántara Obregón, como director del Instituto de la Defensoría Penal Pública; José Arturo 
Fernández de Cevallos Baca, como director de la Unidad de Medidas Cautelares, y Salvador Arvizu Galván, como 
director del Centro de Internamiento y Ejecución de Medidas para Adolescentes. (N 1 y 5, PI, EM) 
  
AUTORIDADES EDUCATIVAS INCENTIVAN EL REGRESO PRESENCIAL EN TODO EL ESTADO 
Martha Soto, titular de la SEDEQ, presidió el primer encuentro estatal de autoridades educativas denominado 
“Reunión de Estrategias e Iniciativas Municipales en Materia Educativa”, donde llamó a trabajar por una agenda de 
colaboración y coordinación permanente enmarcando como prioridad el regreso presencial a las aulas. “Hoy el 
tema principal es el retorno a las aulas, es una asignatura pendiente en la cual necesitamos mucho del apoyo de su 
municipio, el mensaje que debe quedar muy claro es que hoy, todas las escuelas que quieran regresar a clases 
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presenciales lo pueden hacer”, dijo. Agregó que hay clases presenciales en el 87% de los planteles educativos 
privados. (N 5, EQ, Q, ALQRO, EM) 
  
IMPULSA SEJUVE JORNADAS HAGAMOS JUVENTUD 
Virginia Hernández, titular de la SEJUVE, inauguró las jornadas Hagamos Juventud, donde más de 300 jóvenes 
participaron en actividades vinculadas a la promoción de la salud, capacitación laboral, apoyo a emprendimientos 
y voluntariados.  “Como Secretaría, nos comprometimos a llegar a cada municipio de Querétaro y así lo haremos, 
estamos para apoyar y vincular a las juventudes para lo que necesiten”, refirió. Hernández Vázquez recordó que 
este esfuerzo se llevará también a los municipios de Amealco, Jalpan de Serra y Cadereyta, con el objetivo de llevar 
a cada rincón de Querétaro los servicios y programas que ofrece la Secretaría de la Juventud. (LDH) 
  
SALARIOS EN QUERÉTARO AUMENTAN DE ACUERDO A CONTRATO COLECTIVO: ST QUERÉTARO 
Los aumentos de salarios en Querétaro se llevan a cabo, principalmente, de acuerdo a montos específicos y 
superiores que se discuten en las revisiones de contratos laborales y no con relación al incremento al salario 
mínimo, indicó, Liliana San Martín, titular de la Secretaría del Trabajo Mencionó que en estos momentos sindicatos 
y patrones están revisando los contratos laborales, en la mayoría se establecen aumentos de salario con montos 
superiores al salario mínimo, el cual tendrá un incremento del 22 % en el 2022, según la Comisión Nacional de 
Salarios Mínimos. (M) 
 
QUERÉTARO CELEBRARÁ EL XXV ANIVERSARIO COMO PATRIMONIO MUNDIAL DE LA UNESCO 
Para celebrar el XXV aniversario de la inscripción en la lista de patrimonio mundial de la UNESCO de la Zona de 
Monumentos Históricos de Santiago de Querétaro, de manera conjunta gobierno del estado y municipio de 
Querétaro preparan diversos actos cívicos y eventos culturales, la SECULT llevará a cabo la presentación del libro 
‘Querétaro, siglos de esplendor’ de Jacobo Zanella, así como un programa que incluye la semblanza de Carlos 
Arvizu García y un conversatorio de reflexión. (DQ 35G, PA 1Ac, ADN, LDH, Q, ALQRO) 
  

MUNICIPIOS 
 
INVITAN LUIS NAVA Y ARAHÍ DOMÍNGUEZ A UNIRSE A LA CAMPAÑA #YORESPETO 
En el marco del Día Internacional de las Personas con Discapacidad, el Presidente Municipal de Querétaro, Luis 
Nava y su esposa y Presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez invitaron a la ciudadanía 
a unirse a la campaña #YoRespeto, que busca que todas y todos conozcan y respeten el Reglamento para la 
Movilidad y el Tránsito del Municipio de Querétaro. "Súmate a esta campaña de inclusión con la simple acción de 
respetar los espacios inclusivos, la ciudad que queremos la construimos juntos, de la mano, por lo que hoy y todos 
los días decimos: yo respeto", dijeron Luis Nava y Arahí Domínguez. (M) 
  
ANUNCIAN EVENTOS POR DECLARATORIA DE UNESCO 
Anunció el gobierno capitalino que al cumplirse los primeros 25 años de que la zona de monumentos históricos de 
la capital fuera inscrita como  Patrimonio Cultural de la Humanidad por la UNESCO, se tienen agendados diversos 
eventos conmemorativos en coordinación con la administración estatal: El primer evento se realizará en la Sesión 
Ordinaria de Cabildo del próximo martes, donde el Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava emitirá un 
mensaje alusivo a la fecha, y junto con las y los Regidores del H. Ayuntamiento develará una placa conmemorativa 
por el vigésimo quinto aniversario de la declaratoria. Por su parte, la Secretaría de Cultura del Municipio de 
Querétaro ofrecerá la gala “Música y Danza. 25 años de ser Patrimonio Cultural de la Humanidad”, en la cual se 



 
 

LUNES 6 DE DICIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 5 

 

presentará música de compositores queretanos y danzas representativas del municipio, todo esto bajo la dirección 
de Jesús Almanza y Juan Carlos Sosa, así como la actuación del Coro Santiago de Querétaro, Voces Concertistas y 
Ballet Folclórico Santiago de Querétaro. El evento se realizará en el Teatro de la Ciudad a las 20:00 horas y la 
entrada será gratuita, solo con el cuidado de las medidas de prevención sanitaria. (DQ 5, PA 2, EUQ 3) 
  
ESPERA GÓMEZ MORÍN INCREMENTO DE 10 MDP EN PRESUPUESTO 2022 
Por Andy Martínez 
El CECEQ, Manuel Gómez Morín, espera para el próximo año ejercer un presupuesto de 47 millones de pesos. El 
director general del CECEQ, Emanuel Contreras informó que dicho presupuesto representaría un aumento de 10 
millones de pesos, ya que durante este 2021 ejercieron 37 millones de pesos. Destacó que dicho incremento sería 
para equipar el área de informática, ya que cuentan con un call center, así como para mejorar otras áreas, esto con 
el objetivo de dar un mejor servicio a la sociedad en general. (Q) 
  
REQUIERE QUERÉTARO CENSO DE POBLACIÓN INDÍGENA EN CAPITAL ESTATAL 
La regidora Ivonne Olascoaga indicó que busca que el ayuntamiento de Querétaro destine recursos para tener un 
censo respecto a la población indígena que radica en la capital y las condiciones en las cuales se encuentra. La 
información permitirá conocer la cantidad de personas que habitan en el municipio, los retos a los cuales se 
enfrentan, así como las políticas públicas que para ellas deberían generarse. Toda acción gubernamental que se 
diseñe para atender sus necesidades deberá tomarlas en cuenta, de ahí la importancia de tener su opinión 
registrada. (AM 22, Q) 
  
CONCLUYERON FOROS DE CONSULTA LOCAL 
En menos de 10 días se conocerán los resultados de los distintos foros que se realizaron en San Juan del Río como 
parte del Plan Municipal de Desarrollo, aseguró el Presidente municipal, Roberto Cabrera, tras haber encabezado 
este domingo, el cierre de dichas actividades en el jardín Independencia. (AM 21, ESSJR 1 y 4) 
  
ARRANCA ARROYO SECO CAMPAÑA “POR UN MUNICIPIO LIMPIO” 
El municipio de Arroyo Seco organiza una campaña de recolección de basura e invita a los ciudadanos de las 
comunidades de El Refugio y El Lindero a que participen en este esfuerzo de limpieza dentro de la zona serrana. La 
invitación la realiza la coordinación de Ecología de este municipio, “Por un municipio limpio”, misma que se llevará 
a cabo a las 8:00 de la mañana de este domingo 5 de diciembre, arrancando en la comunidad de El Refugio, a las 
8:00 de la mañana. (ADN) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
SJR Y LA PIROTECNIA. UNA LEY TAPADERA. LA LUCHA POR PAN. Ni con el aplastante triunfo de junio el Partido 
Acción Nacional se salva de tener complicaciones internas en la elección de su nuevo dirigente estatal. Para llegar a 
ese cargo Leonor Mejía tiene todas las bendiciones, a pesar de las constantes dudas que genera, ante un 
contrincante, Eduardo Loyola Vera, que fue minimizado pero que obligó a retrasar la imposición y a realizar un 
proceso que la soberbia sugería saltarse. Y no es que Loyola sea arrasador, sino que al menos intenta dar lucha con 
argumentos razonables. Mejía con todo y sus recomendaciones, y al estilo del dirigente que recién salió, se asume 
“influencer” (lo que eso signifique) y apuesta a relatar su muy interesante agenda personal y sus respectivas 
reflexiones, hora por hora, en las redes sociales. En el colmo de la forma sobre el fondo, llegó a invitar en sus 
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videos a votar por ella “por que soy hija de familia panista…”. Que alguien le explique que su contrincante es 
hermano del primer gobernador azul de la entidad. Prácticamente sin apoyo, pero con sentido crítico y notable 
sencillez, Eduardo Loyola prefirió hablar al militante que a sus amigos, sin protagonismo y con propuestas que 
incluso Leonor Mejía ha comenzado a copiar. En la lucha de campañas con estrategia y caminos tan diferenciados, 
la de Loyola inspira cuando menos dudas razonables sobre el partido, más allá del triunfo electoral arrebatador, 
que podría ser peligroso espejismo. MISTERIO. A dos días de entregado el presupuesto de egresos del estado para 
el ejercicio 2022, nada se sabe de cómo está conformado, salvo el anuncio que realizó el propio gobernador 
Mauricio Kuri de un incremento del 13% para la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). Del plan de gasto 
solo tienen conocimiento los integrantes de la Comisión de Planeación de la 60 Legislatura, pues incluso diputados 
de Morena señalan que no se les ha compartido. ¿Será que viene alguna sorpresa además de considerar 
presupuesto para dos dependencias de reciente creación? Queda para el recuerdo la revelación de la diputada 
Verónica Galicia, a quien “se le salió” informar una posible solicitud de endeudamiento. HOYOS. El presidente 
municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero, trabaja con el Congreso estatal, en particular con el diputado Manuel 
Pozo, para inhibir con una medida legislativa el robo del mobiliario público como son las tapas de coladeras o 
alcantarillas. Aunque alertado desde agosto por Diario de Querétaro, el problema fue desdeñado durante meses y 
ahora que es ineludible se convirtió en silenciosamente prioritario para la autoridad capitalina. El alcalde 
capitalino trabaja con otras instancias para tomar medidas preventivas y correctivas, para evitar que este 
vandalismo ponga en riesgo la vida y el patrimonio de las familias. Según ellos, también se realizan labores de 
reparación y reposición de alcantarillas faltantes en las diferentes vialidades. SOBRE RUEDAS. Quienes han 
reconocido el trabajo de gobierno del estado que va encaminado a tener una ciclovía y carril confinado en avenida 
5 de Febrero son activistas en movilidad y ciclistas, quienes recuerdan que es una petición de hace muchos años. 
LEJANOS. Los riesgos por la pirotecnia han vuelto a encender alertas, ahora en San Juan del Río, donde se ha 
anunciado el trabajo coordinado de las Unidades de Protección Civil Municipal y Estatal para hacer rondines, pero 
cada quién opera por su cuenta. El 27 de noviembre se realizó un recorrido en el mercado Reforma, a propósito de 
la explosión de cohetes al interior de un vehículo, y mientras los funcionarios municipales afirmaron que no se 
encontró ni una “cebollita” dentro del mercado, días después los estatales afirmaron que se decomisaron 45 kilos 
de cohetes en ese recorrido. ¿Quién miente? (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
RECONOCIMIENTOS A QUERÉTARO. La capital queretana tiene al alcalde mejor posicionado a nivel nacional, de 
acuerdo a la última medición hecha por la casa encuestadora Massive Caller a los 104 municipios más poblados de 
México. Este reconocimiento no es obra de la casualidad ni llega por arte de magia, pues ha sido gracias a acciones 
concretas del gobierno municipal que anteponen la respuesta y atención al ciudadano, por encima de 
protagonismos o lucimientos personales. Así ha sido el estilo de gobernar de Luis Nava y su sello personalísimo de 
hablar más con acciones y con hechos que con palabras o discursos; de lo mismo tender oportunidades a los 
chavos del barrio que sentarse con los Embajadores de Emiratos Árabes y abrir canales de diálogo en el cabildo o 
con sus homólogos municipales sin importar el color partidista del que provengan. Aunque parezca contradictorio, 
el nivel de aceptación que hoy tiene Nava entre la población es producto, en gran medida, de no caer en 
triunfalismos ni colgarse medallas pensando que todo el trabajo está hecho y resuelto. Entiende a la 
administración pública municipal como un proceso de mejora continua que se mantiene en constante cambio y 
amerita en todo tiempo cercanía gobernante-ciudadano. Es producto sí de hacer equipo con la ciudadanía en los 
temas más sensibles y sentidos como es la seguridad, donde bajó la percepción de inseguridad de acuerdo a la 
Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) y el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública determinó replicar en los municipios de México el Reglamento para la Prevención Social de la 
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Violencia y la Delincuencia por los buenos resultados del Programa AcciónEsPrevenir. Pasa por mantener finanzas 
sanas como lo avalaron las principales calificadoras Moody´s y Standard & Poor’s Global y también la revista 
consultora A Regional en su análisis de Vulnerabilidad de las Finanzas de los Municipios, que colocó a Querétaro 
como el más sólido en sus finanzas de todo el país. Atraviesa por entender los alcances y competencias de un 
gobierno municipal y saber comunicar de forma más creativa sus acciones de gobierno a la ciudadanía, lo que ha 
traído también reconocimientos nacionales e internacionales a su trabajo en materia de comunicación social. En 
agosto pasado, Nava recibió el galardón a la Gestión Integral Municipal, que promueven las asociaciones 
municipalistas más importantes del país para fomentar la calidad de vida en las ciudades de México; al tiempo de 
ser reconocido en noviembre por la Federación Nacional de Municipios de México (FENAM) con el Premio de 
Mejor Gestión Integral Municipal del Estado de Querétaro. En materia operativa, programas como Con Ellas 
Hacemos la Diferencia, recibió el galardón “Francisco Villarreal Torres” que otorga la Asamblea Nacional de 
Alcaldes (ANAC), en la categoría de Municipio Incluyente que ha impactado en mejorar la vida de poco más de 11 
mil mujeres en la capital. Recién estrenado como Vicepresidente de la Asociación Nacional de Alcaldes (ANAC) de 
México, Luis Nava destacó en todos estos reconocimientos el trabajo de las personas que lo acompañan y 
participan en la operación de los programas, obras y acciones del Municipio, ese ejército de mujeres y hombres 
que trabajan en labores de seguridad como policías o agentes de movilidad y en áreas como servicios públicos, 
parques y jardines, “a ellos brindo cada reconocimiento porque son ellos junto con la ciudadanía quienes 
construyen todos los días el Querétaro que queremos”, afirmó. Con todo lo anterior, queda claro que ese primer 
lugar de aprobación en el que lo ubicó Massive Caller no es obra de la casualidad. Es, mejor dicho, una 
consecuencia de una serie de acciones que le dan ya un sello al trabajo de la gestión de Nava. PREMIO AL POLICÍA 
DEL AÑO, UN ESFUERZO DE 12 AÑOS. Excelente convocatoria que hacen año con año en la CANACO SERVITUR; 
organizaciones empresariales, universidades y gobiernos municipales y estatal para, después de un intenso 
proceso de evaluación, elegir a los policías que han demostrado mayor capacidad y disposición para adaptarse a 
las necesidades de la profesionalización y que puedan servir mejor a la sociedad queretana. El gobernador 
Mauricio Kuri junto con alcaldes de los 18 municipios ha secundado este concurso que se realiza con la 
participación de todas las secretarías de seguridad pública en el estado además de la Fiscalía y elementos de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana en edición 2021. Una cerrada competencia que sirve, como siempre, para 
reconocer el trabajo y el esfuerzo institucional en el tema de la seguridad al que señaló Kuri como “uno de los 
temas principales en la actual administración” En su intervención, el presidente de la CONCANACO (Confederación 
de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo) Nacional, Héctor Tejada Shaar, afirmó que lo más 
importante en una sociedad es la seguridad, puesto que sin ella no existirían las condiciones necesarias para la 
atracción de inversión privada, el turismo, la generación de empleos, así como el desarrollo social; por lo que 
enfatizó la gran relevancia de contar con excelentes policías. En esta doceava los ganadores fueron, Primer lugar: 
Michel Padilla Vázquez del municipio de El Marqués. Segundo lugar: Rocío Jiménez Linares del municipio de 
Querétaro. Tercer lugar: José Juan Hernández Cruz del municipio de Corregidora. Además, el reconocimiento 
para el Policía del Año del semidesierto, José Gustavo Ramírez Aguilar del municipio de Tolimán y para la zona 
serrana, Víctor Antonio Talavera Hernández del municipio de Jalpan. En el caso del primer lugar, Enrique Vega 
Carriles el alcalde ha insistido en la necesidad de apoyar en la formación profesional de mejores policías para 
servir a Querétaro y que se trata de un largo proceso que está dando buenos resultados con policías leales, 
honestos, capaces y dispuestos siempre a cumplir con su misión. DESARROLLO DE LA CULTURA PARA TODOS. 
La secretaria de Cultura en el estado, Marcela Herbert Pesquera está dando muestra de un buen trabajo y está 
muy consciente de que en ese sentido hay que llevar a Querétaro al siguiente nivel como afirma el gobernador 
Kuri. Eso significa que desde la perspectiva de la cultura se han definido una gran cantidad de acciones y 
programas para los 18 municipios a pesar de las adversidades presupuestales, echar mano de la creatividad y del 
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ingenio de los artistas locales y proyectarlos a nivel nacional e internacional además de traer a nuestra entidad 
convenios y relaciones como, por ejemplo, con el gobierno de Corea. La funcionaria ha señalado que en esta 
administración estatal, el objetivo de la cultura es eliminar los obstáculos a la integración de las personas para su 
participación activa y conformar una propuesta cultural que llegue a todos los niveles y sectores de la sociedad 
queretana, A propósito del Día Internacional de la Discapacidad, se presentaron danzas alusivas a esta realidad 
social a través del Centro de las Artes de Querétaro donde mencionaron que en este grupo de artistas con 
discapacidad participan 15 personas, quienes aprenden la disciplina de bailarines en silla de ruedas y que el 
objetivo es que sepan también bailes de salón como tango, vals, pasodoble, ritmos latinos como samba, rumba y 
que puedan competir a nivel nacional e internacional y que ya cumple tres años este interesante proyecto al que 
van a seguir apoyando desde esa secretaría. Además, la compañía de Danza Contemporánea Ciudad Interior, 
dirigida por Alejandro Chávez, que aprovechó los escenarios por esta fecha para presentar "La Manzana" obra 
realizada en lengua de señas, la cual surgió de una investigación sobre el lenguaje y la percepción de los diferentes 
sistemas de comunicación. Así pues, la cultura para Marcela Herbert es una gran oportunidad de poner muy en alto 
los valores y principios fundamentales de la sociedad queretana. DE NAVA EN EL PRIMER LUGAR NACIONAL EN 
APROBACIÓN. Le ha ido muy bien al alcalde de Querétaro, Luis Nava en las evaluaciones recientes que lo están 
proyectando a nivel nacional. Sin embargo, no es tiempo de echar las campanas al vuelo porque todavía el camino 
es largo y falta que pase mucha agua por debajo del puente. No obstante, hay que reconocer que en las últimas 
semanas, los reconocimientos le han llovido al edil que ahora tiene la obligación de mantenerse en los mejores 
sitios entre los alcaldes de todos los partidos políticos y aún más entre los alcaldes del PAN. Esta semana 
conocimos los resultados de la última evaluación al 30 de noviembre en la encuestadora Massive Caller que lo 
ubicó con un 64.7% de aprobación en el primer lugar nacional; le sigue el alcalde de Saltillo, Manolo Jiménez del 
PRI con 63.3%; María Geradine Ponce, presidenta municipal de Tepic de MORENA con 62.9%; Marco Antonio 
Bonilla de Chihuahua también del PAN con 54% y en quinto lugar Alejandra Gutiérrez, alcaldesa de León 
Guanajuato con 54.0% lo que significa una posición muy importante que el queretano tendrá que cuidar y 
mantener para que los resultados de su administración sigan trascendiendo para la sociedad queretana y también 
a nivel nacional. Así que al arrancar esta segunda oportunidad que le ha dado la sociedad queretana a Nava 
Guerrero, lo mejor será que se mantenga el paso firme y certero para que el trabajo que están realizando siga 
llamando poderosamente la atención de propios y extraños. ¿No cree usted? MARIELA SIGUE IMPARABLE HACIA 
EL SIGUIENTE NIVEL. La que sigue imparable es la secretaria de turismo en el estado, Mariela Morán que trae 
una serie de proyectos y acciones efectivas para hacer de Querétaro el nuevo centro de posibilidades de inversión 
y desarrollo en esta industria sin chimeneas en el centro de la república. Recientemente, concretó una alianza con 
el Observatorio Iberoamericano de Turismo Inclusivo con la finalidad de impulsar la investigación, la generación 
de indicadores y proponer acciones que permitan que todas las personas; absolutamente todas las personas 
puedan disfrutar de los atractivos turísticos y servicios en esta materia con que cuenta nuestra entidad y que 
habrá que proyectarlos en los ámbitos nacional e internacional. Así que el gran reto, dijo, es hacer de Querétaro, el 
mejor destino inclusivo y accesible en materia turística en nuestro país, propuesta que implica un intenso trabajo y 
una gran colaboración de los empresarios visionarios del ramo y que deberán ofrecer servicios de calidad y 
accesibles para todos. Se dice fácil, pero es una gran tarea que solamente con el esfuerzo incansable como lo hace 
la arquitecta Morán se puede lograr. Mientras, ya comenzó con un taller de sensibilización para prestadores de 
servicios con los temas como lenguaje de señas; lenguaje inclusivo; rutas turísticas para todos y empleo para 
personas con alguna discapacidad en esta reforzada industria turística. KURI PROMOTOR DE LA UNIDAD EN EL 
PAN NACIONAL. El gobernador del estado Mauricio Kuri está demostrando que solamente trabajando en equipo 
en el PAN nacional y local se puede reforzar la propuesta que se pondrá en juego rumbo a los diferentes procesos 
electorales que se realizarán el próximo año en seis estados de la república y con la visión de no perder los 



 
 

LUNES 6 DE DICIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 9 

 

objetivos hacia el 2024 en la presidencia de la república. Presumió en sus redes sociales su convicción partidista 
para apoyar a la dirigencia nacional y consolidar así la propuesta más importante de la oposición en nuestro país. 
Así en la fotografía con el líder nacional Marko Cortés aparece con “sus compañeros y compañeras gobernadoras” 
como Maru Campos de Chihuahua; Carlos González de Quintana Roo aparece la secretaria general, Cecilia Patrón 
quienes están decididos a apoyar una propuesta de unidad y de trabajo con propuestas y resultados. Hay que decir 
que además el gobernador queretano a 60 días de su gestión se ha colocado en los primeros lugares de la 
evaluación nacional. En los primeros sitios de las evaluaciones nacionales, Mauricio Vila de Yucatán; Francisco 
García Cabeza de Vaca de Tamaulipas y en tercer lugar, Mauricio Kuri; Carlos Joaquín González de Quintana Roo; 
Martín Orozco de Aguascalientes; Maru Campos de Chihuahua; Diego Sinhue de Guanajuato y José Rosas Aispuro 
de Durango son los gobernadores albicelestes que tendrán que sumar fuerzas para trascender en la historia 
moderna en nuestro país en la que el queretano está comenzando a brillar con luz propia en las estructuras 
políticas de Acción Nacional. Al tiempo. EL PRI EN EL CONGRESO LOCAL. El PRI en la 60 Legislatura del Estado 
camina por dos rumbos distintos. El diputado Juan Guevara que es el coordinador, ni siquiera ganó su elección en 
el distrito, sino que llegó por repechaje, es decir, por ser el “mejor perdedor” de la elección de 2021. Por otro lado 
la diputada Chela Juárez, que le diera la espalda a quien la apoyó para llegar a la Secretaria General del PRI, al 
Exdirigente Juan José Ruiz, para cambiarse de bando con Paul Ospital, y quedarse en el puesto y después buscar 
el apoyo del mismo Paul para ser la candidata plurinominal al Congreso, pues traicionó a Paul, para votar por “el 
diputado repechaje” y pactar que fuera coordinador y luego ella, por supuesto. El canibalismo político en su 
máxima expresión ha provocado que Juan Guevara y Chela Juárez, anden por su parte y el Diputado Plurinominal 
Paul Ospital por la suya. Juan Guevara y Chela Juárez, traen agendas por separado, promueven todo tipo de 
actividades al margen de quien los apoyó para ser los candidatos y futuros diputados, Paul Ospital.(...) LA VIDA ES 
RESPETO. En los años 80s, el adulterio estaba penalizado con presión. El Código Penal del Estado señalaba “Que 
debía ser el adúltero sorprendido en el hogar conyugal y haber escándalo”. Como esto no era lo habitual y por los 
excesos que se daban, ya que era muy frecuente que las parejas fuesen encontradas saliendo del cine o dando un 
paseo por el jardín, y lo que resultaba peor aún, que su foto saliese en la nota roja con el consabido desprestigio 
público y la repercusión en las familias, se suprimió como delito que ameritaba prisión y quedó como causal de 
divorcio. Los grupos que desde siempre han existido, sin conocer a fondo del asunto, con el estilo dramático y 
puritano “pusieron el grito en el cielo” confundiendo la despenalización del adulterio por la despenalización del 
aborto. ¡Querétaro se convertirá en una Sodoma y Gomorra! Afirmaban esgrimiendo el argumento siempre de que 
esto es un crimen. Mucho se tuvo que comentar para que ante su desconocimiento comprendieran que el código 
penal de 1935 resultaba en este aspecto más perjudicial y obsoleto, y que el calificativo de adúlteros no podía ser 
aplicado con justicia a los que exhibían como “tórtolos adúlteros” por ir juntos al cine. El aborto siempre será 
cuestionado por los grupos PROVIDA, esto seguirá presentándose por no medir el grave problema del aborto 
clandestino que causa miles de muertes de mujeres desesperadas, a las que algunos juzgan e imponen condiciones 
sin ponerse en su lugar. El aborto con su legalización antes de las 12 semanas solo disminuye un poco lo que en la 
realidad acontece, porque se seguirá presentando. (...) (N) 
  
ASTERISCOS 
SANTIAGO NIETO PRESENTÓ LIBRO. El ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto Castillo, 
participó en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara con la presentación del libro 'Prevención de 
operaciones con recursos de procedencia ilícita en México'. A través de sus redes sociales, el exfuncionario federal 
compartió la información, con la que regresa al ojo público, luego de renunciar a la titularidad de la UIF por su 
boda en Guatemala. ANUNCIAN ACTIVIDADES NAVIDEÑAS.  La secretarías de Cultura y Turismo del Municipio de 
Querétaro ofrecerán una conferencia de prensa conjunta el día de hoy en las instalaciones de la Cineteca Rosario 



 
 

LUNES 6 DE DICIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 10 

 

Solano. El motivo es presentar las acciones y eventos que se han organizado con motivo de las fiestas de Navidad, 
entre ellas la iluminación del primer cuadro de la ciudad. PROMOCIONAN A MÉXICO EN TEXAS CON EL 
PROGRAMA TOCA PUERTAS El secretario de Turismo de México visitará las ciudades de Houston y San Antonio, 
Texas, donde se reunirá con turoperadores, inversionistas, representantes de cámaras, líderes de la comunidad 
mexicano estadounidense, ya que este segmento representa 38 millones de connacionales. (AM) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
SAÚL ALCÁNTARA, DIRECTOR DEL INSTITUTO DE LA DEFENSORÍA PENAL PÚBLICA. La secretaria de 
Gobierno a nivel estatal, Guadalupe Murguía Gutiérrez, entregó a Adrián Saúl Alcántara Obregón -director de 
Investigación y Procesos durante la gestión de Arsenio Durán Becerra como procurador general de justicia del 
estado y director de la Guardia Municipal en la administración de Manuel González Valle- el nombramiento como 
director del Instituto de la Defensoría Penal Pública. Así mismo, la funcionaria nombró a José Arturo Fernández de 
Cevallos Baca -quien fue delegado regional del Instituto Nacional de Migración (INM) y titular de la Oficina de 
Enlace de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) en San Juan del Río- como director de la Unidad de 
Medidas Cautelares. Salvador Arvizu Galván, excoordinador del Modelo de Defensoría Penal Pública y Subrogada 
y exdirector del Instituto de la Defensoría Penal Pública, fue nombrado director del Centro de Internamiento y 
Ejecución de Medidas para Adolescentes. Fue durante un recorrido de supervisión por dichos órganos 
desconcentrados adscritos a la dependencia a su cargo que Murguía Gutiérrez, acompañada por el subsecretario 
de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobierno, Armando Del Río Leal, hizo oficiales las designaciones. TRES 
QUERETANOS, EN LA PERMANENTE DEL PAN. En la Comisión Permanente, es decir, el máximo órgano de 
decisión dentro del Partido Acción Nacional (PAN) -tras la determinación de este sábado del Consejo Nacional- 
participan los queretanos Ignacio Loyola Vera, Sonia Rocha Acosta y Felipe Fernando Macías Olvera. En la 
Comisión Política, están Luis Bernardo Nava Guerrero y Guadalupe Murguía Gutiérrez; en la Comisión Especial 
para Actualización del programa de Acción Política, Ana Paola López Birlain, y en la Comisión Especial para la 
Reforma de los Estatutos, Josué David Guerrero Trápala. Celebrarán 25 años del Centro Histórico como 
Patrimonio de la Humanidad Que para celebrar los 25 años de la declaratoria como Patrimonio Cultural de la 
Humanidad por parte de la Unesco del Centro Histórico, el municipio de Querétaro, junto con el gobierno del 
estado, realizará diversos actos cívicos y eventos culturales. En la sesión ordinaria de cabildo de mañana martes, el 
alcalde Luis Bernardo Nava emitirá un mensaje alusivo a la fecha y será develada una placa conmemorativa; 
también habrá en el Teatro de la Ciudad una gala denominada “Música y Danza. 25 años de ser Patrimonio Cultural 
de la Humanidad”. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / ENTREGAN OBRAS 
El Gobernador Mauricio Kuri y el presidente municipal Luis Nava, su esposa Arahí Domínguez y la secretaria de 
Servicios Públicos Municipales, Alejandra Haro de la Torre, entregaron diversas obras este domingo en la zona 
norponiente de la capital, incluida la rehabilitación del Parque de La Lagartija en Juriquilla, con lo cual ya son 78 
parques construidos o remozados en el municipio. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / HOMENAJE AL DECANO DE LOS LOCUTORES 
Por Juan Antonio del Agua  
La tarde de este miércoles será homenajeado el inolvidable locutor ALFREDO GARCÍA VARGAS pionero de la radio 
queretana, fallecido en julio del año pasado. El Ayuntamiento ha decidido dar el nombre del conductor del 
legendario programa “Fiesta del Tango y la Canción” a la hasta ahora llamada Calle Radiodifusora, paralela a 
Zaragoza, entre Ezequiel Montes y Ocampo.  ¡Enhorabuena! Agua queretana la más sana. (PA 1) 



 
 

LUNES 6 DE DICIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 11 

 

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
CIUDAD PATRIMONIO: Hace 25 años, cuando Querétaro fue inscrito como Patrimonio Cultural de la Humanidad, 
gobernaban Enrique Burgos y Jesús Rodríguez del PRl. Entre el pueblo testigo estaban, un joven empresario de 33 
años y un niño de 11, que mañana conmemorarán: Mauricio Kuri y Luis Nava (del PAN). Cosas de la alternancia. (N 
1) 
  
LA UNIDAD 
Es ampliamente conocido y resulta hasta común señalar que la unión hace la fuerza, pero es real, no es demagogia, 
es un hecho y el gobernador Mauricio Kuri lo entiende y trabaja constantemente en ello para llegar a lo que él 
llama el siguiente nivel, es decir que el piso sea parejo y que el bienestar sea para todos. Este hecho es también 
observado en el trabajo desarrollado por el alcalde Luis Nava y tan es así que está calificado como el mejor 
posicionado en el país, entonces, cuando se unen los talentos crecen para bien y las acciones y proyectos son en 
beneficio de la sociedad. Ayer tuvimos una muestra de ello con la entrega de la rehabilitación del parque La 
Lagartija en Juriquilla y en esta sinergia el gobernador Kuri González destacó la inversión de 5 millones de pesos, 
para intervenir 28 mil 961 metros cuadrados en los que se rehabilitó la pista de trote, los andadores, el gimnasio y 
juegos infantiles, además de la instalación de la velaría en estas dos áreas, 3 pérgolas y riego por aspersión, se 
aumentaron luminarias y se colocaron más de 300 árboles y 20 mil plantas. En tanto que el alcalde Luis Nava 
destacó que a la fecha son ya 78 parques construidos o rehabilitados en todo el municipio, el equivalente a 191 mil 
metros cuadrados de espacios que promueven el sano esparcimiento en áreas seguras, que ofrecen juegos de 
primera calidad y fortalecen la unión familiar y el tejido social para prevenir la violencia y la delincuencia. Pero 
qué hay atrás de obras como estas en que se ve el hombro con hombro del gobernador con los alcaldes del estado, 
pues atrás de ello está la seguridad, el hacer propios los lugares, limpiar espacios para ahuyentar a los 
malvivientes, permitir que los niños y las familias convivan sin ebrios ni drogadictos que se adueñan de parques, 
canchas y juegos, los ejemplos de estas acciones están a la vista, la gente tiene un espacio al aire libre para trotar, 
para fortalecerse mediante los aparatos, los niños juegan sanamente, toman el sol y se vigoriza la familia, por ende 
un lugar seguro también es parte en la mejora de la salud y de la unión familiar. (...) (N) 
   
EDITORIAL / REFORMAR AL IQT 
El IQT fue creado en 2013 como un organismo descentralizado encargado de las políticas públicas referentes al 
ordenamiento del transporte público y especializado en la entidad. A lo largo de los últimos años, se han hecho 
diversas adecuaciones legales para fortalecer dicha institución en aras de garantizar el funcionamiento del 
transporte público. No obstante, en los últimos tiempos han surgido diversas áreas de oportunidad que invitan a 
tomar en consideración la movilidad no solo del transporte público sino de otras más que se involucran en el 
funcionamiento de las ciudades queretanas. Por ello, resulta interesante el planteamiento que hace el Consejo de 
Urbanismo que propone reformar el IQT para que sea una Secretaría de Movilidad y con ello, involucre otras 
situaciones que van más allá de consolidar el sistema Qrobús: ciclovías, seguridad vial, los peatones, la movilidad 
rural, entre otras. Aunque, claro está, los planes del Gobierno estatal quizá vayan en otro sentido en el tema de la 
movilidad, será importante escuchar el planteamiento de los sectores que se involucran en esta situación. No se 
pierda la nueva edición de la revista Perfiles, con la historia de Cházaro Cigars, un proyecto que busca potenciar la 
siembra de tacabo en el estado de Querétaro para llevar este producto a mercados nacionales e internacionales. 
(AM) 
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DESDE LA IZQUIERDA | ZÓCALO CON FÉTIDO OLOR A FRACASO   
Por Ulises Gómez de la Rosa 
Evaluar objetivamente los tres años de López Obrador es una tarea complicada si partimos de los índices de 
aprobación que ha tenido durante todo su mandato, que promediado supera el 60% de aceptación muy a pesar de 
la críticas y los comprobados actos de corrupción de su familia y del gabinete, sin embargo hay mucho que decir. 
La explicación se encuentra en la división para mantener esos índices de popularidad, soportado por un amplio 
sector socioeconómico en condiciones de pobreza, ellos son beneficiarios directos de los programas sociales y han 
encontrado una ventana de esperanza para quienes tienen ingresos de menos de un dólar al día; el 60,7% de los 
trabajadores mexicanos gana entre uno y dos salarios mínimos. En términos reales, los empleados mexicanos 
ganan entre 3,690 y 7,390 pesos mensuales por trabajos realizados en la Economía formal, así que los programas 
del gobierno vienen a ser un complemento a sus economías. El factor psicosocial ha sido determinante, se han 
inoculado diferencias sociales que tarde o temprano habrán de pagar su respectiva factura, se ha puesto al pobre 
contra el rico, el trabajador contra el empresario, el que ni estudia ni trabaja contra el emprendedor, el que vive de 
dádivas contra el que aspira y lucha por una vida mejor. Hoy la inflación del más del 7% nos pone contra la pared a 
todos, algunos sectores clasemedieros empezaron a engrosar los cinturones de pobreza, son más de 4 millones de 
personas que pasaron a esa condición en lo que va del sexenio, y lejos de ser factor de repudio y molestia se van 
adecuando a las posibilidades de acceder a dichos programas despertando en ellos un sentimiento de 
agradecimiento para quien da a manos llenas a cambio de su lealtad electoral. Así pues el Zócalo estuvo atiborrado 
de ellos, acarreados y dispuestos a aplaudir el derroche de descalificaciones, el cúmulo de falsedades y la letanía de 
siempre, pero fueron testigos también de una verdad absoluta: “podrán modificar lo material pero no la conciencia 
adquirida por el pueblo” dijo y en eso tiene razón porque la aseveración va de ida y vuelta, hemos ampliado 
nuestro horizonte ciudadano para no ser engañados nunca más por un vulgar caudillo habido de popularidad que 
con todo cinismo hizo una presentación de un ejercito inmaculado, cuando es de todos conocido que es el último 
bastión de respaldo que le queda para gobernar ante el cúmulo de fracasos y la soledad que acarrea el 
pensamiento único.  Hubo Zócalo lleno como con Salinas o López Portillo, pero esos treinta millones de votos ni 
por asomo se volverán a repetir, menos para una revocación mandato que parte de otro engaño; durante muchos 
sexenios aprendimos a hacer ciudadanía defendiendo nuestra economía, peleando por nuestros derechos 
humanos y nuestras libertades, exigiendo oportunidades, reclamando una salud pública eficiente y una educación 
de calidad para nuestros hijos, hoy a nuestra lista de luchas hay que agregar la defensa a rabiar de nuestra 
democracia y no permitir la militarización del país; en resumen nada nuevo en una plaza llena de gente pero vacía 
de certidumbres. (DQ) 
 
“FRENTE NACIONAL POR LA REFUNDACIÓN DEL PRI” YA TAMBIÉN EN QUERÉTARO  
Por Andrés González 
Un grupo de al menos 25 militantes del Partido Revolucionario Institucional en Querétaro se sumaron este sábado 
al  “Frente Nacional para la Refundación” de este partido, a fin da abrir la concha “irresponsable, excluyente y 
facciosa de la actual dirigencia nacional” cuando está a punto de cumplirse la XXIII Asamblea  de este instituto 
político y en el marco de cruciales circunstancias por las que atraviesa, con la mirada puesta en las elecciones 
electorales del 2022, 23 en varios  estados y la muy importante elección federal del 2024. En un evento abierto – 
sin excluir a nadie, sin forzar a nadie – quedó integrado el grupo fundador del “Capítulo Querétaro”, contando con 
la presencia del ex senador Adolfo Toledo, encargado de los capítulos estatales de este Frente y quién tomó la 
protesta a miembros fundadores, integrado por ex delegados federales, ex presidentes del CDE, ex presidentes 
municipales  y liderazgos regionales, quedando al frente y como coordinador el Dr. Marco Antonio León 
Hernández, ex diputado local y uno de los presidentes con mayor estadía en una dirigencia estatal de todo el país. 
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Este grupo, al igual que los diversos  frentes  estatales que rindieron protesta en otras entidades, tienen en la mira 
“impulsar un nuevo espacio político con el propósito de fortalecer en este partido, el PRI, el régimen democrático 
pero en forma muy particular, promover la refundación de este instituto político”. Si bien la coordinación estatal la 
encabeza el Dr. León Hernández, lo integran como miembros fundadores los activistas y militantes de toda la vida 
de este instituto político, el Lic. Jesús María Rodríguez Hernández, ex presidente municipal de Querétaro, ex 
presidente del CDE de este partido, ex diputado local y federal;  la Lic. Jacaranda López Salas, ex presidenta 
municipal de San Juan del Río, ex diputada local y líder político de la región sur oriente de la entidad; el Lic. Eliseo 
Pérez Sánchez, ex delegado federal en esta estado, activista e intelectual distinguido de este instituto político; el 
Lic. José Luis González Garibay,  priista de toda la vida desde que fue estudiante de la UAQ, escritor y libre 
pensador queretano; el Lic. Francisco Hernández Velasco, ex regidor del municipio de Querétaro, ex presidente del 
comité municipal; la Lic. Isabel Aguilar, ex candidata al senado de la república y líder de las mujeres priistas en la 
zona de Santa Rosa Jáuregui, entre otros activistas y militantes  importantes de este instituto político en el estado. 
“Nos interesa actuar en la vida política del país y de Querétaro, bajo una nueva forma de ver las causas de la 
sociedad y las nuevas manera de participación ciudadana. No venimos a excluir a nadie, porque entonces 
caeríamos en los mismos vicios que han tenido esta y otras dirigencias, venimos a sumar y no a restar” dijo Marco 
Antonio León Hernández al coincidir con lo expuesto por varios de los priistas ahí presentes. La presencia de este 
grupo y su liderazgo reconocido localmente, inicia desde ya el proselitismo  de priistas queretanos que comulguen 
con esta forma de pensar, con las ideas de democracia participativa que exige la sociedad misma y desde luego, los 
militantes de este partido, “ a quiénes se les debe dar su derecho de participación y de decisión en las actividades 
electorales para dirimir dirigencia estatal y participar en la elección de quiénes vayan a ser nuestros candidatos 
para los distintos cargos de representación popular”. El evento tuvo lugar este sábado en uno de los salones del 
Instituto de Educación Obrera de la CTM, este uno de los tres sectores que tiene el PRI. Nada pues a escondidas. 
Con la conformación de este Frente Nacional para la Refundación del PRI, Capítulo Querétaro, se abre una nueva 
etapa de dialogo y de participación efectiva  de quienes lo integran, comienza una nueva etapa en este partido en 
cuestiones que a todos interesa, como lo es su democracia interna y el hacer efectivos y valederos los derechos del 
militante.  Y…o  se refunda el PRI y renace o sigue con sus mismos vicios y muere. (CI) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera  
SAN JUAN NO VA MAL. Parece que después de muchos trienios, en San Juan del Rio han decidido romper con el 
tradicional regionalismo de comunicación, acercando al gobierno y al gobernante a través de las redes sociales , lo 
cual ha causado que algunos personajes se sientan desplazados , pero lo cierto es que la presencia de Eitan 
Kovalsky en aquellos lares ,ha venido a refrescar la imagen San Juan del Rio, dejando atrás el atavismo de rancho 
grande , sin duda la decisión de Roberto Cabrera está dando frutos y seguramente aportará a la construcción del 
hito que le diferencié de sus antecesores. Hipócritas, sencillamente hipócritas. La presencia en días pasados de 
Dolores Padierna en un conocido hotel de la ciudad de Querétaro, congregó algo más que la “crema y nata” de 
MORENA en el estado, pues en el evento, se vieron de frente “bonobos y chimpancés” lo cual, haría pensar en una 
“primatesca” y salvaje batalla , sin embargo, no fue así pues a pesar de que el segundo grupo se asume valentón , 
irredento e indómito y que de la mano del “Usurpador Sureño” han traído durante meses una campaña de 
desprestigio en contra del delegado nacional en funciones de presidente, se comportaron a la altura y hasta 
posaron para las fotos, ganó el protagonismo sobre el odio a Ruíz Olaes, a quién culpan del repudio que sufre su 
clan de agresivos antropoides con aires de grandeza al interior del partido . ¿Será que por su naturaleza no tienen 
ego, o simplemente son unos tontos hipócritas? TRAVIESOS DESINFORMADORES. La declaración del gobernador 
Mauricio Kuri González , respecto a la incorporación de la secretaria de gobierno Lupita Murguía como integrante 
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del Comité Ejecutivo Nacional del PAN, volvió a echar a andar las aspiraciones del personaje turbio que desde el 
primero de octubre añora regresar a las oficinas de 5 de mayo 45 , sin embargo una vez más se quedará con las 
ganas , pues a diferencia de lo que intentó filtrar, el nombramiento como comisionada política del partido , no le 
obliga a dejar el cargo que ejerce en gobierno del estado , pues no es una “cartera” como tal, además que no es un 
cargo que implique responsabilidades incompatibles con el trabajo de Lupita en el estado. Mauricio Kuri es un 
hombre paciente y sincero, pero sabe tomar decisiones y tanto está “yendo el cántaro al agua que acabará por 
romperse” además, Lupita es una persona con todas las confianzas del gobernador y no la va mover. ¡Ya olvídense 
de lo macabro! En este gobierno no pega. SANTIAGO ESTÁ DE REGRESO. No diga que lo leyó aquí , pero el 
encargo del ex titular de la UIF respecto a construir en torno a la 4T en el estado sigue vigente, así también el de 
supervisar y proponer a los titulares de las representaciones federales , sin embargo , las circunstancias vividas le 
fueron útiles para aligerarse de compromisos , pues algunos de sus “amigos”, como San Pedro, lo negaron 3 veces 
antes de que siquiera sacara la cafetera de las oficinas en la Miguel Hidalgo y corrieron a rendir culto a su nueva 
figura totémica , así que se viene la renovación de su tribu donde no estarán todos los que dicen ni serán todos los 
que vio. Por cierto, si usted es funcionario federal, local o municipal, y le llegó una señora a pedir un favor a 
nombre del Doctor, sepa que se lo chamaquearon; “Santiago ni la topa” pero como es muy bonachón se hace fotos 
con cualquiera. LENGUAS VIPERINAS. Por si quedaban dudas sobre el proyecto de Marcos Aguilar, nos cuentan 
que ya anda muy movido recomponiendo su staff de comunicación y viendo quien le abre las puertas en medios 
locales, para retomar su presencia, “El que avisa no es traidor”. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
REFUERZO, SE ATRAVIESAN VACACIONES. Refuerzo. Este lunes deberá tejer fino la secretaria de Salud de 
Querétaro, Martina Pérez Rendón con dirigentes sindicales y personal que participan en la campaña de vacunación 
del Covid-19. Ello, porque tras varios titubeos, el presidente Andrés Manuel López Obrador, anunció la semana 
pasada –el jueves 2 de diciembre, para ser exactos- que mañana comenzará a aplicarse la vacuna de refuerzo a 
adultos mayores, que en la entidad superan los 170 mil. La medida no representaría mayor problema si no se 
atravesara uno más de los periodos vacacionales a que tienen derecho los  miles de burócratas –incluyendo a los 
arriba señalados-, quienes tienen (o tenían) pensado descansar a partir del día 15. Son de hecho, los días de 
descanso más importantes en el entorno familiar, que incluyen la Navidad y el año nuevo, tras el encierro el año 
pasado. Es decir, de respetarse la fecha y si la secretaria no llega a un acuerdo, tendrían que aplicar en todo el 
estado la tercera dosis en tan solo 7 días, lo que es humanamente imposible. Por eso digo que doña Martina tiene 
una encomienda delicada: convencer al personal de salud que merecidamente se irían en estas fechas. 
Afortunadamente, la titular de Salud, que en el sexenio anterior comandó la estrategia contra el Covid y le tocó el 
inicio de la pandemia y los tumbos del gobierno federal que negó una y otra vez la gravedad del virus, tiene el 
apoyo y confianza del gobernador Mauricio Kuri, lo que le otorga un plus a la hora de negociar. Pero el de las 
vacaciones no es el único reto que implica aplicar a botepronto la tercera dosis: Esta semana, personal de la 
delegación Bienestar está aplicando la segunda dosis de la vacuna Covid-19 a personas mayores de 18 años y 
adultos rezagados en Querétaro, San Juan del Río, Huimilpan, Tequisquiapan, Pedro Escobedo, y Colón. Y la 
primera dosis a jóvenes entre 15 y 17 años de San Juan del Río, Colón, Jalpan de Serra, Cadereyta de Montes, 
Huimilpan, Corregidora, Peñamiller, Tolimán, San Joaquín y Arroyo Seco. Por eso, la sugerencia presidencial de 
arrancar el martes con la tercera dosis, no aplicará en Querétaro. Seguramente, la delegada Rocío Peniche y la 
secretaria Martina Pérez, acomodarán sus “fichas” para iniciar por allá del 13 de diciembre, si es que hay acuerdo 
con el personal de Salud, porque sin ellos, es imposible montar el operativo de vacunación. Así de fácil. Así de 
difícil. -OÍDO EN EL 1810-  Federación. También algunos burócratas federales (Servidores de la Nación, por 
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ejemplo) habían programado vacaciones conforme al calendario oficial.  Pero todo indica que el descanso tendrá 
que esperar, pues la época de frío ya está aquí y la tercera dosis a adultos mayores, no puede esperar. Todo el 
problema fue generado por la indefinición del gobierno lopezobradorista, que ha hecho todo a partir de las 
ocurrencias y el humor de su líder, mientras que otros países están aplicando el refuerzo desde ¡septiembre!. In-
cre-í-ble. -¡PREEEPAREN!-  Ruta azul. El panismo queretano estuvo presente el fin de semana en su consejo 
nacional celebrado en la Ciudad de México -bajo la presidencia del dirigente Marko Cortés- y logró una buena 
cosecha de cargos, en palabras del senador Alfredo Botello. Y sí: Lupita Murguía y Luis Bernardo Nava fueron 
electos como miembros de la Comisión Política, Ignacio Loyola, Sonia Rocha y Felifer Macías en la Permanente y 
Josué Guerrero en la de Estudios. En política nada es casual. Detrás de estas decisiones están los relevantes 
resultados de Acción Nacional en Querétaro, en donde tuvo la mejor elección de este año, con más del 60 por 
ciento de los votos para las fórmulas encabezadas por su ex coordinador de la bancada en el Senado y hoy 
gobernador Mauricio Kuri que obtuvo casi 500 mil. Es éste uno de los principales bastiones del PAN, tanto que 
hace tres años salió de aquí el candidato presidencial, el ahora defenestrado y autoexiliado Ricardo Anaya Cortés, 
por quien sufragaron más de 12 millones y medio de mexicanos. Antes, mucho antes, en 1994, el abanderado fue 
un personaje nacido en la Ciudad de México pero con profundas raíces queretanas: Diego Fernández de Cevallos, El 
Jefe, hijo de Francisco José Fernández de Cevallos Martínez, uno de los fundadores de Acción Nacional. Diego, 
entonces y hace tres años Ricardo, compitieron con Andrés Manuel López Obrador. En 94, tras el asesinado de 
Colosio ganó el priista Ernesto Zedilllo y este 21, ya con Morena, el tabasqueño. Los panistas queretanos siempre 
han estado y están. Por eso no debe extrañar que el sábado llegará Marko a la cumbre partidista acompañado del 
gobernador Mauricio Kuri, la de Chihuahua, Maru Campos, y Carlos Joaquín de Quintana Roo, representativos del 
norte, centro y sur del país. Por cierto, la identificación de Mauricio y Marko prevalece por encima de las 
diferencias con Francisco Domínguez. Kuri no compra pleitos ajenos ni enemigos. Damos fe. -¡AAAPUNTEN!- Cero 
y van tres. Entre viernes y sábado se realizaron en Querétaro los primeros enlaces entre personas del mismo sexo, 
al cobijo de las reformas al Código Civil que reconfiguraron el matrimonio y el concubinato. A las nueve de la 
mañana del viernes inició el tiempo nuevo en las oficinas del Registro Civil de la Delegación Epigmenio González 
con la boda de Osmin Reyes Manzano y Juan Pablo Dorantes Mendoza. La segunda que iba a ser la primera pero les 
madrugaron, fue entre Dimitri Ruiz Ochoa y Sergio Mendieta Martínez. El sábado, en Pedro Escobedo, se cumplió el 
tercer matrimonio igualitario. Querétaro había cambiado. Así lo confirmó Waltter López, vocero del Frente 
Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico, muy emocionado por lo que juzgó un avance 
histórico a favor de la igualdad y la inclusión. Nuevos días. (PA 2) 
 

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO N: NOTICIAS 
ALMX: ALTERNATIVO.MX EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PA: PLAZA DE ARMAS 
AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PI: PODER INFORMATIVO 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
B: BITÁCORA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO Q24-7: QUERÉTARO24/7 
CI: CÓDICE INFORMATIVO ELQNO: EL QUERETANO QTV: QUERÉTARO TV 
CQRO: CÓDIGO QRO IN: INQRO R: REFORMA 
CyP: CIUDAD Y PODER LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LJ: LA JORNADA RQNXN: REQRONEXIÓN 
E: EXCÉLSIOR LDH: LA DE HOY T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
ELL: EN LA LUPA   

 



 
 

LUNES 6 DE DICIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 16 

 

SALUDOS CORDIALES 
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 


